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OPINIÓN 
  

El silencio de la extorsión 

Señor Director: 

Hace algunos días conocimos el caso de un 

comerciante baleado en el barrio Franklin, 

quien aseguró ser víctima de extorsión. Casos 

similares se han repetido en otros barrios co- 

merciales tanto en Santiago como en algunas 

regiones del país, siendo los pequeños y me- 

dianos comerciantes las principales víctimas 

conocidas hasta hoy. 

La extorsión no puede ser disociada del 

aumento del crimen organizado, pues es 

mediante bandas como logran persuadir por 

vías ¡legítimas a las personas a “pagar por 

una protección”. Si bien, este fenómeno ha 

sido conocido a partir del desbaratamiento 

de asociaciones delictivas o por noticias en 

que locatarios son asesinados, lesionados o 

que ven dañados sus establecimientos por no 

pagar a tiempo la tarifa, lo cierto es que esta- 

mos al “debe” en cómo facilitar las denuncias 
de estos delitos silenciosos, los cuales salen 

a la luz pública cuando tenemos algo que 

lamentar. 

Hoy la tarea, tanto del sector público como 

privado, está en trabajar para generar herra- 

mientas que otorguen las confianzas nece= 

sarias para que las víctimas de estos delitos 

alcen la voz y entreguen los antecedentes a la 

autoridad. Requerimos con urgencia un traba- 

jo efectivo que otorgue protección perma- 

nente a víctimas y testigos y que restablezcan 

la presencia policial en aquellos barrios 

azotados. 

La disposición está de parte de las autorida- 

des, pero requerimos de un plan de acción 

urgente que permita recuperar los espacios 

y las confianzas a todos aquellos que ante el 

terror de una extorsión callan y de los cuales 

sólo tenemos noticias cuando la prevención 

llega demasiado tarde. 

SERGIO MORALES 
COORDINADOR DE COMERCIO ILÍCITO Y SEGURIDAD 
DE LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO 
  

Teletrabajo y desarrollo 
profesional de la mujer 

Señor Director: 

A propósito de la ley de conciliación familiar se 

ha discutido cómo la flexibilidad y el teletrabajo 

favorecerán el desarrollo profesional de la mujer. 

Sin duda, que exista esta opción ayudará a aquellas 

mujeres que pueden trabajar de manera remota, 

pero cabe preguntarse si también podría limitar el 

desarrollo profesional. 

Luego de la pandemia, en Estados Unidos se habla 

del “techo por Zoom” (zoom ceiling) para ilustrar 

las diferencias que enfrentan los trabajadores que 

hacen teletrabajo respecto a los que no. 

Poder optar al teletrabajo para compatibilizar las 

labores de cuidado es un logro, pero es de esperar 

que sea una decisión voluntaria y no forzada por 

las circunstancias. Tampoco les entreguemos esta 

responsabilidad únicamente a los empleadores. 

No sólo ellos deberían proteger la maternidad. 

Modificaciones en la regulación del beneficio 

de sala cuna, el cálculo del subsidio postnatal y 

duración del postnatal parental para hombres con 

su respectivo fuero, podrían impulsar a que más 

mujeres se inserten, mantengan y destaquen en 
el mercado laboral. Al implementar estos cambios 

podríamos romper todo tipo de “techos”. 
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Hotel Punta Piqueros: 
la solución sensata 

Señor Director: 

El primer juzgado civil de Viña del Mar acogió a 

trámite el reclamo interpuesto por los dueños del 

hotel Punta Piqueros en Concón en contra de su 

demolición resuelta por la Seremi Minvu de la 54 

región de Valparaíso. 

Dado que el Plan Regulador Comunal (PRC) res- 

pectivo fija para el terreno en donde se emplaza 

ese edificio ya terminado, una altura de 7 metros, 

que son dos pisos, en lugar de esperar muchos 

años para que la justicia resuelva el conflicto, 
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teniendo en cuenta que la Corte Suprema ya anuló 

el permiso de edificación, lo más razonable es que, 

mediante cambios en la regulación sectorial, se le 

permita al hotel que funcione en los dos primeros 

pisos y que todos los m2 desde el piso tercero al 

último, sean transferidos al municipio para que 

éste los utilice con los destinos que su Concejo 

Municipal decida. 

En sentido contrario, ya que la estructura difí- 

cilmente se demolerá, por los graves impactos 

ambientales y por lo costoso de su derrumbe, 

carece de sentido que este conflicto no se resuelva 

pronto de la manera indicada. 

PATRICIO HERMAN 

Discapacidad visual, bancos 
e inclusión financiera 

Señor Director: 

Discapacidad visual, bancos e inclusión financiera 

Motivada por las cartas que anteceden a esta, 

escribo para complementar un poco más y hacer 

un llamado a la sensibilización de la comunidad 

financiera hacia las personas con discapacidad 

visual, que no sólo son aquellas que tienen una 

patología oftalmológica diagnosticada, sino que 

también debemos tener en consideración a las 

adultas mayores. 

A estas personas que, aun siendo de edad avan= 

zada, han puesto mucho empeño por aprender a 

usar las aplicaciones y páginas WEB de los bancos 

y una vez que lo logran, se encuentran con muchas 

dificultades para que sus dispositivos puedan leer 

lo que está en la pantalla, viéndose obligadas a 

depender de terceros para usarlas vulnerando su 

privacidad, autonomía e independencia que tanto 

les ha costado obtener. 

A esto le tenemos que sumar que en muchos 

establecimientos comerciales se han colocado 

como medio de cobro los dispositivos digitales o 

touch para pagos con tarjeta, en lugar de aquellos 

que poseen botones físicos y relieves. Esto no sólo 

hace que la operación deje de ser privada, sino que 

también pasa a tener un alto riesgo para estafas, 

porque de no estar acompañadas con alguna 

persona de confianza, los usuarios con dificultad 

  

o discapacidad visual se ven en la necesidad de 

compartir sus claves con extraños. 

Finalmente, mi llamado es a las instituciones 

financieras a no olvidar que existen las leyes 

20.422 y 21.180, que buscan promover la inclusión 

y la accesibilidad en los diferentes ámbitos de la 

sociedad. Con situaciones como estas, dichas leyes 

pasan a ser letra muerta. 

ALEJANDRA ORDOSGONTTI DE PICCINI! 
GESTOR DE INCLUSIÓN. 

  

  

¿Fundamentalismo anti plástico? 

Señor Director: 

A propósito de un reciente artículo en que el 

gremio de restaurantes se preocupaba porque 

muchos empresarios gastronómicos podrían verse 

afectados por la ley de plásticos de un solo uso, 

me gustaría reflexionar sobre el ecodiseño, las 

normas y lo que podríamos denominar “funda- 

mentalistas anti plástico”. 

He visto con preocupación cómo circulan por 

redes algunos llamados ciudadanos a exigir sellos 

y denunciar a restaurantes que no cumplan con la 

ley, lo que me parece un total despropósito. La ley 

es ley, de acuerdo. Pero siempre hay plazos etapas 

reglamentos y un ajuste hasta lograr una adecuada 

puesta en marcha. 

Cuando se definió la ley, ¿se consideraron los 

criterios ambientales desde las etapas iniciales del 

desarrollo de productos, para reducir los impactos 

como huella de carbono o generación de residuos? 

Noes del todo claro. 

Sin temor a equivocarme, creo que una de las 

piedras de tope hoy no son los plásticos de un solo 

uso en restaurantes, sino los que -por ejemplo- la 

norma exige a la industria de alimentos y que la 

mandatan a envasar productos en recipientes de 

plástico nuevo en vez de reciclado. En ese ámbito 

necesitaremos mucho más que voluntades, 

diseños o fundamentalismos fiscalizadores para 

avanzar en soluciones de economía circular. 

CHRISTIAN ARRIAGADA. 
DIRECTOR EJECUTIVO, INTEGRADORA DE ECONOMÍA. 
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Fondos de pensiones: Un balance entre riesgo y retorno 

as pensiones en Chile son bajas porque la tasa 

de cotización, la densidad previsional y la 

cobertura del sistema es baja. En esto hay con- 

isenso. Además, hay distancia entre la edad legal 

de pensión versus expectativa de vida e inequidad 

de género en el mercado laboral. No obstante, hay 

un factor crucial para que los sistemas de pensiones 
otorguen prestaciones más altas y sostenibles en el 

tiempo, que es el ahorro con mejores retornos. 

La legislación y normativa previsional deben 

actualizarse permanentemente para que las inver- 

siones del sistema puedan obtener -en un mercado 

de capitales seguro- mejores rentabilidades de 

acuerdo con las características de cada grupo de 

afiliados. En este sentido, el legislador debe dar las 

bases y lineamientos estructurales para que cuer- 
pos colegiados altamente técnicos junto al Banco 

Central y los reguladores del sistema y del mercado 

emitan la normativa más detallada. Recordemos 

que la participación de privados en mercados 

regulados está sujeta estrictamente a la normativa 

legal y reglamentaria, y el campo de acción obedece 

más a la capacidad y experiencia profesional de los 

administradores que a la regulación misma. 

ALEJANDRO 
CHARME 

ABOGADO, SOCIO. 
PRINCIPAL DE CHARME 
CONSULTORES 

  

“Inversiones más flexibles 
con una supervisión focalizada 
en el riesgo y retorno de las 
carteras, permitirán que los 
afiltados ejerzan un derecho 
a elección entre actores 
que se diferenciarán por su 
conocimiento y experiencia en 
la materia”. 

Este aspecto relevante para mejorar las pensio- 

nes está ausente en el proyecto del Gobierno, por 

lo que será responsabilidad del Senado ponerlo 

sobre la mesa. Es sabido que el envejecimiento de la 

población irá en aumento y los retornos esperados 

delas inversiones no generarán aquellas rentabili- 

dades pasadas, que podían acercarse incluso hasta 
los dos digitos. 

Entonces, ¿qué medidas podemos tomar? Por 

una parte, la normativa legal y administrativa debe 

focalizarse en cómo la cartera de inversiones puede 

adecuarse al objetivo perseguido por el sistema de 

pensiones, esto es, generar ingresos suficientes y 

estables para la etapa de vejez. Tanto los adminis- 

tradores como los afiliados deben tomar conciencia 

de que el ahorro previsional tiene un horizonte de 
inversión predominantemente de largo plazo, por 

lo que se deben dejar atrás las comparaciones de 

rentabilidades del último mes, del trimestre ante= 

rior e incluso de un año, para empezar a observar 

las de más largo aliento. 

Es importante mantener un balance adecuado 

entre el riesgo de las inversiones, la rentabilidad 

que generan, el plazo en que se espera se gene- 

Te esta rentabilidad y la edad del cotizante para 

saber cuánto falta para jubilar. La conjugación de 

todos estos elementos obliga a tener regímenes de 

inversión más flexibles y que permitan incorporar 

en la cartera de inversiones una diversidad de ins= 

trumentos que puedan ir satisfaciendo el balance 

que debe existir entre el riesgo y el retorno de la 
inversión, según sea el tipo de cotizante. 

El otro aspecto que se debe considerar es el enfo- 

que de la fiscalización del sistema, avanzando aún 

más a una supervisión basada en riesgos. Tal como 

lo señala el BID, “es una metodología que enfoca los 

esfuerzos de supervisión en los aspectos que pre- 

sentan mayor riesgo de forma preventiva, producto 

de una evaluación de los procesos a lo largo de toda 

la cadena de valor de la administración e inversión 
delos fondos de pensiones”. 

Inversiones más flexibles con una supervisión 

focalizada en el riesgo y retorno de las carteras, 

permitirán que los afiliados ejerzan un derecho a 

elección entre actores que se diferenciarán por su 

conocimiento y experiencia en la materia, pudiendo 

de esta forma competir en el factor relevante para 

obtener una mejor pensión. 
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